

CAPITVLO XII.
VISITA CORTES A MO-
TEZUMA en su Palacio , cuya
grandeza , y aparato se describe:
y se dà noticia de lo que passó
en esta Conferencia , y en otras,
que se tuvieron despues so-
bre la Religion.

Paga Cor-
tés la Visita
de Motezu-
ma.

La Gala , y
acompañamiento, que
llevó.

Concurso, y
aplausos del
Pueblo.

bajava en su misma muche-
dumbre para ver à los Espan-
oles , sin embarazarles el
paslo ; entre cuyas reveren-
cias, y sumisiones se oia mu-
chas veces la palabra Teules ,
que en su léguia significa Dio-
ses: voz , que ya se entendia ,
y que no sonava mal à los que
fundavan parte de su valor
en el respecto ageno.

Dexòse ver à larga dif-
tancia el Palacio de Mote-
zuma , que manifestava , no
sin encarecimiento , la mag-
nificencia de aquellos Re-
yes. Edificio tan desmesura-
do, que se mandava por trein-
ta puertas , à diferentes Ca-
llles. La Fachada principal ,
(que ocupava toda la fren-
te de vna Plaza muy espa-
ciosa) era de varios Iaspes ,
negros , rojos , y blancos , de
no mal entendida colocació ,
y pulimento. Sobre la Por-
tada se hazian reparar en vn
Escudo grande las Armas de
los Motezumas : vn Grifo ,
medio Aguila , y medio Leon ,
en ademan de bolar , con vn
Tigre feroz entre las garras .
Algunos quieren que fuese
Aguila , y se ponen de pro-
posito à impugnar el Grifo ,
con la razon de que no los ay
en aquella Tierra: como sino
se pudiese dudar si los ay en
el Mundo , segun los Autores
que los pusieron entre las Aves

Descripción
del Palacio
de Motezu-
ma.

Sus Armas

Grifo, Ave
fabulosa.

fabulosas. Diriámoslo antes ,
que pudo inventar acà , y allà
este genero de Monstruos el
desvario artificioso , que llan-
man licencia los Poetas , y va-
lentia los Pintores.

Al llegar cerca de la Puer-
ta principal , se encaminaron
azia el vno de sus lados los
Ministros del acompañami-
ento , y retirandose atrás , con
paslos de gran misterio , for-
maron vn Semicírculo para
llegar à la Puerta de dos en
dos : ceremonia de su cos-
tumbre; porque tenian à fal-
ta de respeto el entrar de
tropel en la Casa Real , y re-
conocian con este desvio la
dificultad de pisar aquellos
Vmbrales. Pasados tres Pa-
tios , de la misma fabrica , y ma-
teria , que la Fachada , llega-
ron al Quarto donde residia
Motezuma , en cuyos Salo-
nes era de igual admiracion
la grandeza , y el adorno .
Los Pavimentos con esteras
de varias labores . Las Pare-
des con diferentes colgaduras
de Algodon , pelo de Co-
nejo , y en lo mas interior , de
Pluma : vnas , y otras her-
moseadas con la viveza de
los colores , y con la dife-
rencia de las figuras . Los Te-
chos de Ciprés , Cedro , oy
otras maderas olorosas , con
diversos follages , y relieve s;
en cuya contextura se repa-

ro , que sin aver hallado el uso
de los clavos formavan gran-
des Artesones , affirmando el
maderamen , y las tablas en su
misma trabazon.

Otra cere-
monia en la
entrada de
la Camara,

Avia en cada vna de estas
Salas , numefosas , y diferen-
tes Gerarquias de Criados ,
que tenian la entrada , segun
su calidad , y ministerio ; y
en la Puerta de la Antecamara
esperavan los Proce-
res , y Magistrados , que reci-
bieron à Cortés , con grande
urbanidad ; pero le fizieron
esperar , para quitarle las
Sandalias , y dexar los Man-
tos ricos , de que venian ad-
ornados , tomndo en su
lugar otros de menos gala .
Era entre aquella Gente irre-
verencia el atreverse à lu-
gar delante del Rey . Todo
lo reparavan los Espanoles:

todo hazia novedad : y to-
do infundia respeto : alla
grandeza del Palacio , las
Ceremonias , el Aparato ,
y hasta el silencio de la Fa-
milia .

Estava Motezuma en pie ,
con todas sus Insignias Rea-
les , y diò algunos paslos pa-
ra recibir à Cortés ; ponien-
do , al llegar , los brazos
sobre los ombros : agafajò
despues con el semblante à
los Espanoles , que le acom-
panavan : y tomando su as-
iento , mandò sentar à Cor-
tes ,

Recibe à
Cortés Mo-
tezuma.

Sentose , y
mandò sen-
tar à los
Espanoles

230 Conquista de la Nueva España.

tés, y à todos los demás, sin dexarles accion para que replicasen. La visita fue larga, y de conversacion familiar: hizo varias preguntas à Cortés sobre lo natural, y político de las Regiones Orientales: aprobando, à tiempo, lo que la parecia bien: y mostrando, que sabia discurrir en lo que sabia dudar. Bolviò à referir la dependencia, y obligacion, que tenian los Mexicanos al primero Rey al de Espana.

Reconoce por descendiente de su primero Rey al de Espana.

Descendiente de su primero Rey: y se congratulò muy particularmente de que se huviessen cumplido en su tiépo la Profecia de los Estran- geros, que tantos siglos an- tes avian sido prometidos à sus Mayores: si fue con afec- tacion, supo esconder lo que sentia. Y siendo esta vna cre- dulidad vana, y despreciable por su origen, y circun- stancias, importò mucho en aquella ocasion, para que los Espanoles hallassen he- cho el camino à su introduc- cion. Assi baxan, muchas veces, encadenadas, y depen- dientes de ligeros principios las cosas mayores. Hernan Cortés le puso con destreza en la platica de la Religion: tocando, entre las demás no- ticias, que le dava de su Na- cion, los Ritos, y Costumbres de los Christianos, para que

Habla Cor- tés en los Ritos de los Christianos

263

le hiziesen disfonancia los vi- cios, y abominaciones de su Idolatria: con cuya ocasion exclamò contra los Sacrifi- cios de sangre humana, y con- tra el horror aborrecible à la Naturaleza, con que se co- mian los hombres, que sacri- ficavan: bestialidad muy in- troducida en aquella Corte, por ser mayor el numero de los sacrificados; y mas culpa- ble, por esta razon, el exceso de los Banquetes.

R contra los Banquetes de carne humana.

No fue del todo inutil esta Session, porque Motezuma, sintiendo en algo la fuerza de la razon, desterrò de su Me- sa los platos de carne huma- na; pero no se atrevió à pro- hibir de vna vez este man- jar à sus Vassallos; ni se diò por vencido en el punto de los Sacrificios: antes dezia, que no era crudelidad ofrecer à sus Dioses vnos Prisioneros de Guerra, que venian ya condenados à muerte; no ha- llando razon, que le hiziese capaz de que fuesen Proxi- mos los Enemigos.

Motezuma de sus Mejores Manjares.

Diò pocas esperanzas de reducirle: aunque procuraro varias veces Hernan Cortés, y el Padre Fray Bartolomé de Olmedo traerle al camि no de la verdad. Tenia en- tendimiento para conocer algunas Ventajas en la Re- ligion Catholica, y para no

Defiende sus Dioses.

Libro Tercero. Cap.XII. 231

no desconocer en todo los a- busos de la suya; pero se bol- via luego al tema, de que sus Dioses eran buenos en aque- lla Tierra, como el de los Christianos en su distrito; y se hazia fuerza para no eno- jarse quando le apretavan los argumentos: padeciendo mu- cho consigo en estas conferé- cias: porque deseava compla- cer à los Espanoles con vn ge- nero de cuidado, que pare- cia sujecion; y por otra parte le tiravan las afectaciones de Religioso, que le adquirie- ron, y à su parecer, le mante- nian la Corona: obligandole à temer con mayor abatimi- ento la desestimacion de sus Vassallos, si le viessen menos atento al culto de sus Dioses. Politica miserable, propia del Tirano, Dominar con so- bervia, y contemplar con ser- vidumbre.

Los Sacer- dotes los a- monestan al entrar.

Hazia tanta ostentacion de su resistencia; que llevan- do consigo (vno de aquellos primeros dias) à Hernan Cor- tés, y al Padre Fray Bartolo- mè con algunos de los Capi- tanes, y Soldados particula- res, para que viessen à su lado las grandezas de su Corte, de- seò, no sin alguna vanidad, en- señarles el mayor de sus Tem- plos. Mandòlos, que se detu- viessen poco antes de la En- trada, y se adelantò para con-

Irrision de los Espano- les.

Lleva los Espanoles al Templo mayor.

Animosa proposicion de Cortés.

Quedò cofuso, y mortificado; faltandole à un tiempo la pa- ciencia, para sufrirlo, y la re- solucion para enojarse: pero tomando partido con su pri- mera turbacion, y procuran- do, que no quedasse mal su hipocresia. Pudierais (dixo à

Respuesta de Motezu- ma.

P 4 los

los Españoles) conceder á este lugar las atenciones, por lo menos, que debéis á mi Persona. Y salió del Adoratorio, para que le siguiesen, pero se detuvo en el Atrio; y prosiguió, diciendo, algo mas reportado: *Bien podeis, Amigos, volver notables al ros á vuestro Alojamiento; que despedirse.*

Palabras notables al ros á vuestro Alojamiento; que despedirse. yo me quedo á pedir perdon á mis Díos de lo mucho, que os he sufrido. Notable salida del empeño en que se hallava, y pocas palabras dignas de reparo, que dieron á entender su resolucion, y lo que se reprimia para no destemplarse.

Permitte la Religion de los Cristianos. Con esta experiencia, y otras, que se hicieron del mismo genero, resolvio Cortés (siguiendo el parecer del P. Fray Bartolomé de Olmedo, y del Licenciado Juan Diaz) que no se le hablasse mas, por entonces, en la Religion: porque solo servia de irritarle, y endurecerle. Pero al mismo tiempo se consiguió facilmente su licencia, para que los Christianos dijesen culto publico á su Dios; y él mismo embió sus Alarifes, para que se le fabricasle Templo á su costa, como le pidiese Cortés. Tanto deseava, que le deixasen descansar en su error! Desembarazóse luego uno de los Salones principales de aquella en el Atrio donde habitaban los Españoles; y blan-

queandole de nuevo, se levantó el Altar, y en sufrontispicio se colocó una Imagen de Nuestra Señora sobre algunas gradas, que se adoraron viltosamente: y fixando una Cruz grande, cerca de la puerta, quedó formada una Capilla muy decente, donde se celebrava Missa todos los dias, se rezava el Rosario, y hizá otros actos de piedad, y devocion: assistiendo algunas veces Motzuma con los Príncipes, y Ministros, que andavan á su lado: entre los cuales se alabava mucho la maledumbre de aquellos Sacrificios, sin conocer la inhumanidad, y malicia de los suyos. Gente ciega, y supersticiosa, que palpava las tinieblas, y se defendia de la razon con la costumbre.

Pero antes de referir los sucesos de aquella Corte, nos llama su descripción, la grandeza de sus Edificios, su forma de Gobierno, y Policia, con otras noticias, que son convenientes para la inteligencia, ó concepto de los mismos sucesos. Desvíos de la narracion, necesarios en la Historia, como no sean peregrinos del argumento, y carezcan de otros lunares, que hazen viciosa la

Digresiones necesarias.

Formase una Capilla en el Alojamiento quel Palacio donde habita van los Españoles; y blan-

CAPITULO XIII.

DESCRIVESE LA CIUDAD de Mexico: su temperamento, y situacion; el Mercado del Tlatelulco, y el mayor de sus Templos dedicado al Dio de la Guerra y la Venganza.

Descripción de la Ciudad de Mexico.

LA GRAN CIUDAD de Mexico, que fue conocida en su Antiguedad por el nombre de Tenochtitlan, ó por otros de poco diferente sonido (sobre cuya denominacion se cansan voluntariamente los Autores) tendria en aquel tiempo sesenta mil Familias de vecindad, repartida en dos Barrios, de los cuales se llamava el uno Tlatelulco, habitacion de Gente popular, y el otro Mexico, que por residir en el la Corte, y la Nobleza, dio su nombre a toda la Poblacion.

Estava fundada en un Planalto muy espacioso, coronado por todas partes de altissimas Sierras, y Montañas, de cuyos Rios, y Vertientes, rebalsadas en el Valle, se formavan diferentes Lagunas, y en lo mas profundo los dos Lagos mayores, que ocupava con mas de cincuenta Poblaciones la Nación Mexicana. Tendria este pequeño Mar treinta leguas de circunferencia; y los

La Gran Laguna. Lagos que le formavan, se unian, y comunicavan entre si, por un Dique de piedra, que los dividia, reservando algunas aberturas, con Puentes de madera, en cuyos lados tenian sus compuertas levadizas, para cezar el Lago, inferir, siempre que necesitavan de socotrir la marea del uno, con la redundancia del otro. Era el mas alto, de agua dulce, y clara, donde se hallavan algunos Pescados de agradable mantenimiento; y el otro, de agua salobre, y obscura, semejante á la Maritima; no porque fuesen de otra calidad las vertientes de que se alimentava, sino por vicio natural de la misma Tierra, donde se detenian: gruesa, y salitrofa, por aquel Parage; pero de grande utilidad para la fabrica de la Sal, que beneficiavan cerca de sus orillas: purificando al Sol, y adelgazando con el fuego las espumas, y superfluidades que despedia la Resaca.

En el medio casi de esta Laguna salobre tenia su asiento la Ciudad, cuya situacion se apartava de la linea equinocial hacia el Norte diez y nueve grados, y treze minutos, dentro aun de la Torridazona, que imaginaron de fuego inhabitable los Philosophos antiguos, para que apr